
P f a r r v e r b a n d s r a t 
des Pfarrverbandes München-Solln 

St. Ansgar - St. Johann Baptist 

 

PROTOKOLL 

der Pfarrverbandsratssitzung am 19.09.2023 

Pfarrverband München-Solln 

 
Teilnehmer vor Ort: Pfr. Marek Baginski, Fr. Elisabeth Glocker, Fr. Rita Graßl, Hr. Andreas Knatz, Fr. 
Birgitta Mentel, Hr. Hans Theo Multhaup, Hr. Jens-Uwe Raab, Fr. Kerstin Saller, Hr. Matthias Schittler, 
Fr. Ulrike Schneidemann, Hr. Karl-Heinz Seidenader, Fr. Najda Yagapen-Schmidt, Fr. Josiane Wies-
Flaig. 
 
Gäste: Fr. Elisabeth Kretzschmer-Marx, Hr. Erich Pfaffenberger 
 
Teilnehmer remote: Hr. Tobias Bostelmann, Fr. Sarah Schneidemann-Bostelmann 
 
Entschuldigt: Hr. David Flaig, Fr. Claudia Holzapfel, Fr. Paula Lang, Hr. Roman Kosler, Fr. Christine 
Seidenader, Fr. Ada Steiner, Fr. Sylvia Weinbuch 
 
 
Beginn der Sitzung: 19:30 Uhr 

Ende der Sitzung: 21:23 Uhr 

 

Ort: Pfarrsaal St. Ansgar 

__________________________________________________________________________   

 

TOP 1 Begrüßung und geistliches Wort 

Matthias Schittler begrüßt alle Anwesenden. Das geistliche Wort trägt Josiane Wies-Flaig vor. 

 

TOP 2 Sitzungs-Formalia 

Der Vorsitzende stellt die Beschlussfähigkeit fest. Zur Pfarrverbandsratsitzung wurde fristgerecht ein-

geladen. Das letzte Protokoll wird genehmigt. Die vorgeschlagenen Tagesordnungspunkte werden an-

genommen. 

 

TOP 3 Personelle Situation & Planung im Seelsorgteam 

Pater Berno ist wieder gesund im Pfarrverband aus Indien zurückgekehrt. Ab dem 15.9. wird Pater 

Berno seinen Dienst als Pfarrvikar wieder aufnehmen. Der Pfarrverbandsrat heißt Pater Berno herzlich 

willkommen und freut sich sehr über seine Rückkehr. 

Die Indienreise im Januar 2024 soll wie geplant stattfinden und von Pater Berno begleitet werden. 

 

TOP 4 Rückblick & Vorschau 

Rückblick: 

• Fronleichnamsprozession: die gute Beteiligung zeigt, dass das Konzept aufgegangen ist, gute 

Einbindung aller Gruppen 

• Pfarrverbandsfest: Verabschiedung unserer langjährigen Pfarrsekretärin Gabriele Lämmel-

Hartmann, familiäres Klima, abwechslungsreiches Angebot an Hauptspeisen, Wunsch nach 
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alkoholfreiem Bier für das nächste Mal, ebenso 2024 langfristig vorher runder Tisch für die 

Planung, ein besonderer Dank an alle Helfer, insbesondere Andrea Ferrari und Birgitta Mentel 

• Jugendfahrt: die Jugendfahrt war ausgebucht und ein voller Erfolg aus Sicht der Jugendleiter 

und Teilnehmer, Ein herzlicher Dank an alle Jugendleiter für das tolle Engagement und den 

unermüdlichen Einsatz.  

• Kleinkindergottesdienst in St. Ansgar: der erste Kleinkindergottesdienst fand mit neuem Team 

statt, relativ viele Kinder kamen am Freitagnachmittag zum Gottesdienst 

• Pfadfinderwelttreffen in Südkorea: tolle Teilnahme einer Gruppe in Seoul, allerdings Beein-

trächtigung durch Unwetter, gutes Feedback. Ebenso bei weiteren Pfingst- und Sommerfahr-

ten der Gruppen. 

• Ökumenisches Sommerfest in St. Ansgar: Musik kam sehr gut an, das Kinderprogramm 

wurde gut angekommen, Verpflegung war sehr gut, Organisation durch die Pfadfinder sehr 

gelungen 

• Rückmeldung aus der Gemeinde St. Johann Baptist und von einzelnen Gremienmitgliedern: 

an Hochfesten sollten die Gottesdienste auch mit Augenmerk auf Erwachsene und die Fest-

tagsliturgie gestaltet werden. Sehr auf Kinder fokussierte Familiengottesdienst erreichen nur 

einen Teil der Gottesdienstbesucher. Parallele Kindergottesdienste könnten dies verbessern.  

 

Vorschau: 

• Ordner für die Firmung am 14.10. gesucht: für den Festgottesdienst um 10 Uhr werden 3 – 4 

Ordner gesucht, den Familien der Firmlinge werden Sitzbänke zugewiesen, für weitere Gäste 

ist zusätzlicher Platz im hinteren Teil der Kirche und der Apsis, auf Stille unmittelbar vor Got-

tesdienstbeginn hinweisen 

• Adventsmärkte: am Samstag 2.12. (1. Adventswochenende) bei Petrusgemeinde und St. Ans-

gar drinnen und draußen; Adventszauber am 2. Adventssonntag in JB 

• Neujahrsempfang / Mitarbeiteradvent als Dank für ehrenamtliche Mitarbeitende: heuer ge-

meinsam für JB + A in neuem Format am 13.01. 

• Gremientage 24: angesichts der Haushaltslage und gestiegener Übernachtungskosten even-

tuell auch ohne Übernachtung, Termin 24.2.24, ggf. zu Hause, Vorbereitungsteam darf sich 

melden 

• Terminplanung 24: beginnt 

 

TOP 5 Informationen aus den Arbeitskreisen 

Liturgie: Die geplante Lektorenfortbildung soll ggf. im Oktober oder November stattfin-

den. Danach wird es eine Sitzung des AK Liturgie geben. Termin noch offen.  

Erwachsenenbildung: Bisher sehr erfolgreich. Es sind weiterführend 7 Veranstaltungen mit zwei Vide-

oabenden geplant. 3 Veranstaltungen zum Thema „Verstehen was wir glau-

ben“, zwei Abend zum Anliegen „Synodale Weggemeinschaft in der Kirche“ be-

gleitet u.a. von Pater Batlogg und Dr. Gabriel Weiten. Siehe Anhang 1. 

Senioren: JB: Frau G. Hartmann wird sich dem AK Senioren anschließen und unterstüt-

zen. Derzeit fester Kreis mit 6 Ausführenden. Veranstaltung in der Regel als 
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Cafe mit Einlage. 2 x jährlich Ausflüge im Jahr. Guter Zuspruch, gerne auch 

wieder evangelische Teilnehmer. 

A: Seniorenangebot wird gut angenommen. Teamveränderungen stehen für 

2024 an. 

Apostelgemeinde: Pfarrerin Ehring wird verabschiedet. Genesungswünsche an Herrn Dekan 

Grötzner und Pfarrerin Hallmann. Derzeit angespannte Personalsituation. 

Ökumene: Heuer kein ökumenischer Adventskalender, Werbung für Engelsweg in Solln, 

Entwurf eines gemeinsamen Deckblattes für den Weihnachtsbrief, Termine der 

evang. Apostelgemeinde und PV Solln gemeinsam im Weihnachtsbrief 2023 

Homepage: Rückmeldungen für Entwurf sind noch nicht alle umgesetzt, offene Punkte an 

den Michaelsbund weitergegeben, Fertigstellung vermutlich an Weihnachten; 

Interessierte für Homepagepflege sollen sich melden an 

redaktion@pfarrverbandsolln.de  

  

TOP 6 Immobilienstrategie-Prozess 

Das Dekanat nimmt am Pilotprojekt des Immobilienstrategieprozesses teil. Herr Erich Pfaffenberger 

berichtet, dass die Kirchverwaltungen der 14 Pfarreien des Dekanats einen Versuch starten sich kurz-

zuschließen. Bislang leider erfolglos. Das Ordinariat hat den Wünschen des Dekanats nach hauptamt-

licher Begleitung entsprochen und stellt ein Team von 20 Mitarbeitern für das Projekt zur Verfügung. 

Es wird auf weitere Vorgaben des Dekans bzw. des Ordinariats gewartet.  

 

TOP 7 Sonstiges 

Als Bildungsbeauftragte waren bislang Ulrike Schneidemann, Elisabeth Glocker und Hans Grassl ans 

Münchner Bildungswerk gemeldet. Dies ist zu aktualisieren: Frau Glocker, Herr Multhaup und Frau 

Seidenader sind aktuell Bildungsbeauftragte. 

 

Die nächste PVR-Sitzung findet am Dienstag, den 31.03.2023 um 19.30 Uhr statt.  

Den geistigen Impuls bereitet Hans Theo Multhaup vor. 

 

Die Sitzung endet mit einem gemeinsamen Vater Unser und Segen durch Pfr. Baginski. 

 

 
gez.     Jens-Uwe Raab                                                      gez. Matthias Schittler 
            stellv. Schriftführer                                                           Josiane Wies-Flaig 
                                                                                                   Vorsitz  


